

EL MAGISTERIO GERUNDENSE



Órgano de los maestros públicos de la provincia.

Se publica todos los jueves.

Redacción y Administración: RAMBLA DE LA LIBERTAD, 8-3º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Asociados: La cuota que señale la
Asociación.
No asociados, 7 pesetas.

De los trabajos que se publiquen
firmados, serán responsables sus
autores.

No se devuelven los originales.

La excursión a San Pere de Roda.

El Magisterio de la provincia de Gerona tiene cimentada su buena fama de laborioso, activo, disciplinado y culto.

Ello está demostrado en las famosas *Conversas* iniciadas aquí; en los cursillos desarrollados en diferentes ocasiones; en la labor realizada en las Conferencias pedagógicas que se celebran en la Normal; en el éxito obtenido en la Asamblea de Tarragona; en los magníficos actos de propaganda cultural y societaria verificados en todos los ámbitos de la provincia, y, sobre todo, y es donde más importa, en la labor de la escuela, en esta labor cotidiana, paciente, sufrida, callada, nunca bastante conocida, jamás lo suficiente estimada.

Por si todo ello no bastase, algunos maestros de espíritu levantado y de sana orientación pedagógica, han convenido en que no basta la labor de sacrificio que se realiza en la escuela, para ejercer una acción verdaderamente educativa

sobre las crecientes generaciones; sino que es preciso llevar la escuela al pueblo, y que hay que organizar y establecer instituciones y costumbres circunescolares y positivamente culturales, para procurar dar a la educación el carácter de integralidad de que carece todavía, principalmente en los aspectos físico y estético.

Todas estas inquietudes y ansias de gran parte del Magisterio de la provincia, van siendo magníficamente recogidas y encauzadas por el joven, ilustrado y entusiasta Inspector de Primera Enseñanza D. José Junquera y Muné, a quien nosotros, siempre parcos en tributar elogios, no podemos menos que felicitar ardorosamente, por sus laudables y modernas iniciativas, y por el éxito extraordinario obtenido en la organización de la excursión pedagógica a San Pere de Roda, verificada el domingo día 20 del actual.

* * *

El núcleo principal de los excursionistas llegó a Llansá a las ocho y veinte, en el tren mixto que sale de Gerona a las seis menos cuarto.

De algunos pueblos de los alrededores, habían llegado ya muchos niños con sus respectivos maestros.

Enseguida se organizó la marcha, y a las nueve se emprendió la ascensión hacia el histórico Monasterio de San Pere de Roda.

Era un espectáculo hermosísimo, contemplar el paso de los 300 excursionistas, en su mayoría niños, con cara dominguera y ojos alegres, llenos de entusiasmo y simpatía, que se comunicaba a las buenas gentes del vecindario de Llansá.

A las diez en punto, una parte de la comitiva llegaba ya al *Coll del Perer* o *dels Angels*, desde donde se veía, de un lado, la larga hilera de excursionistas que, uno a uno, iba ascendiendo por la montaña, y de otro, la hermosa perspectiva del Monasterio, dibujándose obscuramente entre la niebla que lo envolvía.

A las once y diez minutos, todos los excursionistas procedentes de Llansá estaban ya reunidos en la fuente del Monasterio. Casi al mismo tiempo, llegaron los niños y Maestro de Vilajuiga; y algunos minutos

después, las niñas y Maestra de Puerto de la Selva, y los niños, niñas y maestros de Cadaqués. Más tarde llegaron niñas y Maestras de Palau Sabardera y de San Pedro Pescador, y niños y Maestro de Pau.

En conjunto, unos 400 excursionistas.

El organizador de la excursión, Inspector Sr. Junquera, reunió a todos los asistentes en la que fué Iglesia del Monasterio en ruinas, y dió una magnífica lección de cosas, de carácter arquitectónico, geográfico e histórico, que fué escuchada con suma atención y premiada con nutridos aplausos de todos los concurrentes.

Unos cuantos *cantaires* entonaron el precioso canto *L'Empordá*, letra de Maragall y música de Morera.

A continuación, todo el mundo, con entera libertad, procedió a instalarse lo más cómodamente posible para comer, verificándose la comida con todo orden, mucha alegría y grande apetito.

A pesar de la niebla, una gran mayoría de los excursionistas subió al Castillo de San Salvador para contemplar el hermoso panorama sobre el Ampurdán y la bahía de Rosas.

Hay que hacer resaltar un hecho curioso, que merece mención especialísima: el Sr. Carreras, de Llansá, los Sres. Morgado y Fábrega, de Port-Bou, y el Sr. Imbert, de Figueras (éste acompañado de un hijo suyo de cinco años de edad), subieron a las cinco de la mañana al Monasterio y procedieron a la plantación de dos plátanos ante la fuente de dicho Monasterio, dedicando esta pequeña fiesta del Árbol a todos los niños excursionistas. Esta fiesta del Árbol es la primera celebrada en aquella montaña, ahora descarnada y antes tan bellamente revestida de árboles y maleza, que, según una tradición muy conocida en Llansá, los monjes, a veces, al subir al Monasterio, se perdían en la *boscuria*.

Hemos dicho que fueron unos 400 los excursionistas, y este solo dato revela el grande éxito alcanzado por la iniciativa del Sr. Junquera. Además de los elementos representantes de la Normal de Maestros y del Grupo Escolar, de Gerona, acudieron al llamamiento del Sr. Junquera, las escuelas siguientes, con sus respectivos maestros o maestras: Niños, de Llansá; Niños y Niñas, de S. Miguel de Culera; Niños, de Port-Bou; Niños, de Vilajuiga; Niños, de Perelada; Niños, de Espolla (con una nutrida sección de la clase de adultos); Niños, de Llers; Niños, de Vila-bertrán; Niños, de Pontós; Niños, de Vilanant; Niños, de Torroella de Fluviá; Niños, de Riumors; Niños, de Fortiá; Niñas, de San Pedro Pescador; Niños, de Castelló de Ampurias; Niños, de Vilasacra; Niñas, de Palau Sabardera; Niños, de Pau; Niñas, del Puerto de la Selva, Niños, de Selva de Mar, y Niños y Niñas de Cadaqués. También acudieron, sin

escolares, el Maestro y la Maestra de Garrigás; el Maestro de Borrassá, el de Cabanas y el de Pont de Molíns. Merece señalada mención, por no ser de la zona de inspección del Sr. Junquera, la infatigable excursionista y simpática Maestra de Palau de Montagut, D.^a Luisa Bargés. (*)

A las dos de la tarde se inició el regreso, quedando todo el mundo satisfecho de la excursión y siendo el Sr. Junquera, alma de la misma, objeto de calurosos elogios por parte de todos.

Felicitemos a todos, y deseamos que se repitan a menudo estas excursiones, que tanto han de contribuir a la vigorización de la raza y a infundir a los niños el gusto por la Naturaleza y el amor a las cosas de la tierra.

C.

Los valientes dan la cara.

(A los redactores de las listas negras de *El Magisterio Catalán*).

Llevar el contenido, pasionalmente interpretado, de una postal en las columnas de vuestro famoso periódico, me convence que en cualquier reputación poneis pié para llenar páginas; pues de lo contrario se convertirían en «vacío»; y, siempre abrigan un concepto más elevado de las necesidades del magisterio mis argumentos, que vuestras ilusorias ideologías.

No me han de arredrar vuestras equivocaciones ni vuestros injustos calificativos.

Para mi, lo que vosotros consideráis un delito profesional en cantar verdades, es una virtud; y aunque burlonamente me tratéis de anormal, de perturbado, de pedagogo, de Claparède, de Pestalozzi, etc., jamás me obligaréis a retroceder un paso del concepto que de la capacidad del magisterio tengo formado; me es grato tener por sobrenombre estos calificativos (y más por los padrinos) que los que en serio os corresponden a vosotros.

Y no retiro el encabezamiento que tanto debió molestar al Sr. Director y fundador de vuestra revista, porque el hombre y los hombres que se pasan la vida en ideas concebidas por el influjo de la imaginación

(*) Sentiríamos mucho haber cometido alguna omisión. Si acaso, los omitidos pueden enviarnos una nota, que publicaremos con mucho gusto en el número próximo.

con esperanzas sin fundamentos racionales que las sostengan; bien merecen el nombre de ilusionados.

Sólo quisiera que mis compañeros demostrasen su civismo y se sintiesen ofendidos por vuestras manifestaciones de que la oposición es un mercado, de que imperan los Billetes de Banco, las influencias, etc.; entonces tendríais bastante ocupación en llenar «Listas negras» o tal vez acabaríais con tanto orgullo nacido del concepto acaparador que teneis formado de la razón humana y profesional.

Es muy general entre los maestros, ir a oposiciones; y, el fracaso recibido, es para muchos, el punto de partida para censurar y zaherir.... también hay muchos que después gritan, organizan, protestan... y buscan mil medios para conseguir su pronta colocación; después del fracaso se ponen a estudiar el maquiavelismo.

No os ocupeis de si me dieron nombre las oposiciones en que tomé parte; siempre es más honroso salir triunfante que, como muchos de vosotros, salir derrotados.

Vengan nombres y pruebas de las inutilidades de los maestros de oposición que me ofreceis, y entonces sabremos a qué atenernos.

Y en cuanto al aceptar puestos para cursos de perfeccionamiento, constituiría para mi un padrón de ignominia ilustrar a maestros que tanto saben y tantos títulos académicos poseen; pero, sí me considero capaz de decir respecto de vuestras pretensiones y ridículas postergaciones lo que muchos callan por prudencia.

Os sentisteis ofendidos porque en EL MAGISTERIO GERUNDENSE se publicó algún trabajo que refutaba vuestros argumentos firmado por un tal P. y de él decidisteis: Los valientes dan la cara; y, salís luego con la apertura de vuestras Listas Negras, poniendo en ellas mi nombre, sin firma responsable. ¿Dónde está la valentía?

Y aquí me detengo. Ahora empiezo a notar que el que se preócupa por el bienestar del magisterio, es una víctima. La razón nos la dará el tiempo.

Vilamaniscle.

VICENTE PUIG.

CRONICA GENERAL.

El domingo día 13 del corriente, se celebró en Palau Sabardera la tercera de las conferencias culturales organizadas por las Autoridades y Maestros de aquella población.

Fué el conferenciante el Sr. Delegado Regio de primera enseñanza don Juan Gomis Llambías, quien en bellos conceptos glosó el tema «El problema social es un problema de escuela».

Después de examinar las relaciones Sociales desde la antigüedad hasta nuestros días, hizo ver como olvidándose los hombres de las máximas sublimes del Divino Maestro, ha ido infiltrándose en la masa social el germen del egoísmo, de tal manera que únicamente los individuos y las colectividades se mueven siempre a impulsos de un interés particular o personal; casi nunca con miras al bien general, lo que ha traído, como consecuencia los terribles conflictos sociales, cuya solución tanto preocupa a gobernantes y sociólogos.

Hay que oponer, continúa el orador, a la generación material y egoísta de hoy, una generación altruista, dotada de aquellos sentimientos de amor que hagan de la humanidad una verdadera fraternidad universal y esta generación debe formarse en la escuela. Conviene, pues que todos los hijos del pueblo asistan a la escuela, donde maestros activos, amantes de la niñez y de la juventud e ilustrados en la ciencia de la educación, entregarán a la sociedad individuos aptos para cumplir la misión que les está encomendada en este mundo.

El religioso silencio que reinó durante toda la conferencia por oír al orador demostró el interés con que eran escuchadas las atinadas consideraciones y consejos del señor Gomis que fué muy felicitado y aplaudido por el uumeroso auditorio.—JOSÉ PLARROMANÍ.

* * *

De presupuestos.—Decíamos en el número anterior que en los presupuestos escolares debe deducirse de la consignación anual el 10 por ciento. Y no dijimos más; pero la nota escueta ha ofrecido dudas que vamos a resolver.

Entendemos que el descuento del 10 por ciento citado ha de ser del íntegro, en la forma siguiente:

Supongamos una escuela que tenga por material la sexta parte de 1000 pts. (son en general las escuelas servidas por maestros que cobran hoy 2000 ptas.), tendremos:

Material que corresponde al año.	166'66
Baja. 10 por 100 para material pedagógico (1)	16'66
Diferencia.	150'00

(1) Sustituye al 10 por 100 destinado apasfvos.

Descuentos:

1' 2 por 100 para el Estado	1'80	}	2'550
0' 5 por 100 habilitación	0'75		
	<u>147'45</u>		

Para los presupuestos de adultos los mismos descuentos y en la misma forma.

* * *

Victima de penosa enfermedad ha fallecido en Agullana el celoso Maestro Nacional de aquella población D. Juan Batlle y París.

El Sr. Batlle había sido un buen maestro y un gran luchador, y había desempeñado el cargo de Presidente de la Asociación provincial del Magisterio de Gerona.

Descanse en paz, y reciba su familia nuestro sentido pésame, especialmente sus hijas D.^a Carmen y D.^a Dolores, Maestras de Llers y de Bañolas, respectivamente, y su hermano D. José, Maestro de Massanet de Cabrenys.

También ha fallecido en Gerona D.^a Justa Malet y Pujol, esposa de don Gabriel Duch, Maestro Nacional de San Daniel, a quien acompañamos en el sentimiento.

* * *

La enseñanza en Rusia.—Nos dice el escritor inglés Wells que durante su permanencia en Rusia la obra educacional de los bolcheviques es buena, aparte de que existen en Moscú y Petrogrado escuelas completamente normales, pues la calidad y el número de ellas es muy superior a lo que eran durante el régimen zarista.

Las escuelas son semejantes al tipo medio de Inglaterra, se hallan abiertas a todos los menores y se trata de hacer obligatoria la enseñanza.

Describe Wells un centro de niños instalado en el viejo «Hôtel de la Heurope», escenario de tantas comidas de gala, de tantas glotonerías e inmoralidades. Cuando llegan los niños a este establecimiento son examinados y desinfectados y luego pasan a una sección de cuarentena moral, donde se les observan los malos hábitos e inclinaciones poco recomendables.

¿No es vergonzoso para las naciones occidentales, que países en plena anarquía, destrozados, hambrientos, crueles y rodeados de escombros, se preocupen de la infancia con un interés enorme, en tanto España permanece al margen de este vital problema?

* * *

El domingo día seis, la Mutualidad escolar «La Educadora» establecida en el «Grupo Escolar» de esta Capital celebró la reunión general acostumbrada, habiéndose tomado en ella acuerdos interesantísimos para sus asociados mutualistas.

Agradecemos vivamente la invitación que atentamente nos dirigieron y felicitamos sinceramente a los individuos de la Junta Directiva y principalmente a sus Presidenta, Secretario y Tesorero, Sres. Francisca Colomer, Jaime Ministral y Emilio Batlle, por la buena marcha de dicha Institución; pues notables son sus progresos y adelantos, ya que pálido reflejo de ellos es el Estado general de cuentas del finido año y que a continuación se detalla:

Estado de cuentas de la Mutualidad escolar «La Educadora» en 31 de Diciembre de 1920.

ENTRADAS

Por 3244 cuotas de 0'10 pesetas.	324'40 pesetas
Id. 509 id. de 0'15 »	76'35 »
Id. libretas a los socios e intereses devengados.	54'13 »
Id. derechos de entradas (41 a 0'25 pesetas).	10'25 »
Id. ingresos extraordinarios para Previsión.	122'00 »
Total ingresos.	587'13 pesetas

SALIDAS

Gastos de Administración	9'25 pesetas
Pensiones de retiro a los mutualistas	171'15 »
Seguro infantil a los mismos	192'75 »
Seguro de enfermedad	173'00 »
Devoluciones	34'30 »
Total gastos.	580'45 pesetas

Importan las Entradas.	587'13 pesetas
Id. las Salidas	580'45 »
Líquido.	6'68 pesetas
Saldo del año anterior	1563'37 »
Existencia en Caja en 1.º de Enero de 1921.	1570'05 pesetas

V.º B.º

La Presidenta,
FRANCISCA COLOMER.

El Secretario,
JAIME MINISTRAL.

Imprenta y Librería de Vda. e Hijo de J. Franquet y Serra, Forsa, 14 y Platería 16.—GERONA.